

El Rodeo Chileno

por

Maggie Klein



6 de diciembre, 2010

El Rodeo Chileno es un evento de muchas tradiciones y muchos pasatiempos. La historia rica ha transformado el rodeo de muchas maneras y ha hecho del rodeo una pasión. La conexión entre el jinete, o el huaso, y el caballo es algo mágico. Los fanáticos y los huasos viajan por cientos de miles al rodeo cada año. Los huasos viven principalmente en las ganaderías y su trabajo es tener animales dando vueltas por precipicios, cruzando ríos, bajando y subiendo pendientes hasta que llegan al corral. Durante esta travesía algunas cabezas de ganado se asustan y se pierden por lo que el huaso debe ir rápidamente tras ellos, interceptarlos con sus lazos y unirse de nuevo a su grupo. El rodeo consiste, básicamente, en imitar el trabajo de estos vaqueros: interceptar y controlar el ganado. El evento emocionante y la atmósfera de carnaval reúne a la gente de Chile todos los años. El Rodeo Chileno no es sólo una magnífica tradición, sino una gran parte de la cultura y etnia de los chilenos.

El origen de este deporte empezó con don García Hurtado de Mendoza (1557-1561). Él creó la fiesta del Apóstol Santiago el 25 de Julio en lo que hoy es la Plaza de Armas de Santiago donde el ganado era marcado y seleccionado. Con el tiempo, el día se cambió al 7 de Octubre por una ordenanza del Cabildo. El reglamento de este evento empezó en el siglo XVII y el corral era un

rectángulo de 75 metros pero en 1860 se cambió a la medialuna. Como la popularidad del evento creció, muchas más personas vieron el rodeo como un deporte. Finalmente en 1962, el rodeo fue declarado como el deporte nacional de Chile y actualmente es el segundo deporte más popular después del fútbol. La organización del rodeo puede recibir crédito de la Asociación de Criadores de Caballo. Desde hace 15 años, la asociación ha alentado su popularidad en todo el país. Los señores Alberto Echenique, Guillermo Aguirre Ureta, Juan Luis Urrutia Prieto y Fernando Hurtado Echenique han sido los presidentes de la asociación y son responsables por el éxito del Rodeo Chileno.

Dudo que El Rodeo Chileno sea el segundo deporte más popular porque hablé con mi amiga Luciana Ambrozi. Ella vive en Brasil pero visita a amigos en Chile con frecuencia. Cuando le pregunté si sabía algo sobre el Rodeo, ella dijo "Oh well, I am sorry, but I dont know anything about Chilean Rodeo. Actually never heard of that. I wish I could have helped you!" Por otro lado, es posible que los amigos que visitó en Chile no sean fanáticos del rodeo.

La atmósfera del Rodeo Chileno es una que muchas personas disfrutan, y es otra cosa que hace al rodeo tan popular. Los fanáticos apoyan a sus favoritos y se preparan para el concurso. La atmósfera es muy similar al "tailgate" de los Estados Unidos porque hay música, baile, y tanta comida como la de un hoyo abierto de barbacoa. La Ramada es un lugar donde ocurre la fiesta y las personas bailan La Cueca, baile nacional, o los bailes populares de moda, como por ejemplo cumbias. La Cueca es una gran parte del rodeo porque los ganadores del rodeo no sólo son huasos sino también bailarines. Esto se debe a que ellos deben demostrar un ingenioso juego de piernas a horcajadas sobre su caballo, tan bueno como cuando danzan La Cueca. La comida típica incluye la cazuela, el asado, el pastel de choclo, humitas, empanadas y más. Las bebidas típicamente son el vino, el pisco, ponche y borgoña. Una tradición del Rodeo Chileno es la Reina del Rodeo cuando se eligen las candidatas y se corona una ganadora. La Reina del Rodeo baila La Cueca con los

ganadores del rodeo y debe dar un paseo a anca de caballo. También el rodeo incluye expresión de la cultura rural y popular como costumbres, valores, oficios, vestuarios y objetos. El rodeo se lleva a cabo normalmente los fines de semana y tiene diferentes actividades como ferias artesanales, exposiciones de caballos, juegos criollos chilenos y domaduras.

Usted puede aprender mucho sobre la historia y las tradiciones del rodeo en La Casa Museo del Huaso. Fue construida el 28 de abril de 1999 con el apoyo y patrocinio de la Ilustre Municipalidad de Quillota. En el museo hay una gran variedad de chamantos, mantas, sombreros, monturas, espuelas y riendas. También hay un espacio dedicado a la maquinaria agrícola que se usaba antiguamente en el campo. La arquitectura de La Casa Museo del Huaso representa típicamente la zona. La casa bonita tiene grandes salones y pasillos interiores con salas de exposiciones y oficinas administrativas. También, tiene oficinas de dos grandes instituciones de rodeo de la zona, como son la “Federación de Rodeo Campesino V Región” y la “Asociación de Rodeo Chileno de Quillota”.

La vestimenta del huaso

Por

Bryan Heystek



La vestimenta del huaso es muy tradicional. El sombrero es particularmente tradicional en el sentido de cómo se mire. Es fabricado en forma industrial o artesanalmente con telas que van desde el pelo de conejo. Además del sombrero, hay una chupalla que es artesanal también, una camisa, la chaqueta de Huaso que es de material muy elegante como casimir o lana. Por supuesto, ellos llevan un cinturón, pantalones, y zapatos. La bota corralera es de una fábrica de cuero cubierto en badana que va desde el tobillo hasta la altura de la rodilla. La espuela tiene dibujos que son de plata o plata-niquelada.

Ahora para el aparejo del caballo, la cabezada que el caballo debe morder. El bozalillo, el freno, y la rienda que son parte de la cabezada. La rienda es para indicar al caballo adónde debe ir. Hay una montura o una silla donde hay colocado un cinchón de aproximadamente 10 cm de ancho que permite la atadura para montar a caballo. El lazo es un implemento que mide aproximadamente de 8 a 14 metros. El huaso la usa en el campo para lacear a los animales en el

arreo lo más rápidamente que pueda. Finalmente esta la cincha que es fabricada de algodón. Esto es importante para que el huaso no caiga del caballo. Todos estos materiales fueron usados por muchos años y todavía serán usados por los años que vienen.

Las activistas en los Estados Unidos que son parte de las organizaciones para el bienestar de los animales ponen muchas restricciones sobre el rodeo. También es completamente prohibido en Holanda y el Reino Unido. En Los Estados Unidos hay reglas específicamente para el cuidado veterinario de los caballos. Lo que causa preocupación son las reglas y restricciones en los rodeos en Chile. No hay mucho y por eso ellos son libres para hacer lo que quieran. Los animales en ese país reciben mucho maltrato.

Aunque hay muchos problemas alrededor de los rodeos, también hay algunas razones por las que no son tan horribles. Los rodeos proporcionan diversión y entretenimiento para la gente que necesita relajarse después de un día de duro trabajo. Con todo y eso, los peligros no deben ser olvidados. Hay varias activistas que no están de acuerdo con la manera en que los rodeos se llevan a cabo. Es obvio que debe haber una evaluación sobre los rodeos en lo bueno y lo malo y debe tomarse una decisión que sea justa para todos. Se debe construir una lista de reglas que protejan a los jinetes y a los animales, pero no es justo decir que es obligatorio hacer una prohibición de los rodeos. Los rodeos son una gran parte de la historia de los chilenos y son el deporte nacional de Chile. Decir que ellos deben sacar los rodeos de su historia es ignorante e inconstitucional. No estamos aquí para controlar las vidas de otras personas. Pero es importante que haya unas directrices para que no se haga demasiado daño a los animales y para que los jinetes no estén en tanto peligro. Si estas precauciones no existan, nos hacemos más salvajes que muchos animales.

<http://www.familia.cl/ContenedorTmp/Rodeo/rodeo.htm>

http://www.rodeosdechile.cl/index.php?option=com_content&view=article&id=94&Itemid=89

Diferencias entre el rodeo chileno y el rodeo americano

Por

Miles Smith



En el mundo de los rodeos no hay tantas competencias como las hay en el baloncesto, el béisbol, o el fútbol. Hay menos competencias, pero cada una es de gran significado para los Jinetes. Los jinetes entrenan por todo el año y tienen pocas veces para demostrar sus habilidades de montar a caballo. El campeón del Campeonato Nacional de Rodeo de 2009 se llama Emiliano Ruiz Lobos, él es un jinete chileno y es un veterinario también. Él se asoció con José Tomás Meza y juntos ellos ganaron el campeonato. Emiliano y José nacieron en la ciudad de Santiago, Chile, entrenaron montando los caballos por gran parte de sus vidas. Ellos están clasificados en los últimos seis campeonatos de Chile, pero en 2007 fueron vice campeones. Ellos perdieron porque marcaron unos puntos menos que el equipo de Juan Carlos Loaiza y Eduardo Tomayo.

Los rodeos Chilenos son diferentes de los rodeos Norteamericanos en muchos aspectos. Primero, para los rodeos de Chile, los jinetes trabajan en equipos de dos personas y dos caballos. Tienen que montar en vueltas mientras tratan de inmovilizar un becerro contra una pared. Finalmente, el becerro es muy herido, y no puede correr más y los jinetes ganan puntos. El equipo que recibe más puntos es el ganador. En los Estados Unidos no hay equipos, solamente jinetes

singulares. Ellos usan una cuerda para capturar los becerros, y después de capturarlos ellos saltan de los caballos para atarlos con la cuerda.

Este Deporte es muy controversial en Chile y en Los Estados Unidos porque a los activistas no les gusta el maltrato de los becerros. Muchas veces los jinetes abusan y hacen sufrir a los animales. Pero sería muy difícil para el gobierno decretar este deporte ilegal porque es muy popular en los lugares rurales. Muchas personas disfrutan de ver los rodeos y si el gobierno los quita, muchos se enojarían. En general, el gobierno acepta lo que es más popular entre la gente. Si los activistas quieren un cambio tienen que cambiar la mente de la gente.

Por lo menos, en Los Estados Unidos, las protestas son tranquilas, pero en muchos lugares del mundo las protestas resultan en violencia. Recientemente, ocurrió un evento muy horrible en un rodeo en Chile. Un grupo de mujeres activistas que estaba protestando en la arena del rodeo estaba corriendo de una manera que distraía la atención de los jinetes, los caballos, y los espectadores. Los espectadores estaban aplaudiendo y riendo, los caballos estaban confundidos, y los jinetes estaban muy enojados y frustrados porque no podían comenzar la competencia. Finalmente, un jinete tomó acción y decidió lacear a una de las mujeres y sacarla del estadio. El jinete trató de ser gracioso y amable, pero, las activistas y el gobierno no lo piensan así. Por el contrario, los padres de ella están demandando compensación por la humillación de su hija en el rodeo. El NGO es el patrocinador de la acción legal, el congresista, Alberte Cardemil, dijo que esta acción del jinete era una "brutalidad" y "debía ser castigado." El jinete justificó su acción con la siguiente declaración: "Ella se puso en una situación peligrosa." Los caballos tenían miedo y la habrían podido lastimar, si él no la hubiera salvado.

La líder del NGO (una organización para proteger a los animales) dijo que después de este incidente podemos ver que las personas que asisten a los rodeos solamente van para ver violencia. Ella piensa que los rodeos son inhumanos y destructivos para el país.

Un jinete hábil vive una vida muy interesante, porque es una mezcla de la extravagancia de un deportista profesional y el gran peligro que encierra el rodeo, además muchas personas tienen respeto por los jinetes. Cada año hay accidentes en los rodeos, es posible que un resultado sea la herida o la muerte de un jinete. Un ejemplo de este hecho fue el caso de Kenny McOsker, él fue un jinete que fue herido en la cabeza por un caballo. Sufrió heridas en su cerebro y murió. Kenny tenía tres niños y una esposa embarazada. Es trágico pero cosas malas ocurren cada año.

El peligro para los jinetes no es una razón suficiente para quitar los rodeos, porque hay muchos deportes y trabajos que son tan peligrosos como los rodeos. Los jinetes tienen la opción libre de participar en las competencias, y por eso, el riesgo de una herida es aceptado. Pero es comprensible que el maltrato de los animales y las denuncias de los activistas pueda causar problemas para el deporte.